

" Monsieur le Président,

" Québec, 23 novembre 1877.

" J'ai l'honneur d'accuser réception de votre lettre du 20 courant, avec copie de la constitution du Cercle Catholique de Québec, modifiée conformément aux suggestions faites dans ma lettre du 17 courant.

" Il ne me reste plus qu'à vous exprimer mon approbation et à souhaiter de nouveau au Cercle Catholique de Québec longue vie, prospérité et succès.

" Veuillez agréer, M. le Président, l'assurance de ma considération distinguée.

" (Signé) † E. A., Arch. de Québec."

Son Excellence Mgr. Couroy a écrit à son tour la lettre suivante au président du Cercle :

" Montréal, 11 décembre 1877.

" Mon cher chevalier Vincelette,

" Je vous remercie bien sincèrement de la bonté que vous m'avez témoignée en me transmettant une copie de la lettre dans laquelle Sa Grandeur Mgr. l'Archevêque de Québec donne son approbation à la constitution de votre société et ajoute à cette approbation ses meilleurs souhaits de " longue vie, prospérité et succès au Cercle Catholique de Québec. "

" Je vous félicite, ainsi que vos associés, de ce témoignage flatteur de bon vouloir de votre Archevêque à votre égard. Pour ma part, c'est avec un plaisir particulier que je m'anis à Sa Grandeur pour demander à Dieu de bénir et de faire prospérer votre association.

" Notre Saint Père le Pape a fréquemment recommandé aux jeunes gens catholiques de devenir membres d'associations telles que la vôtre, où l'on défend les principes catholiques et où on encourage de toutes les manières les pratiques religieuses. Sa Sainteté a daigné bénir tout spécialement la générosité des membres du Cercle Catholique de Québec, et je me réjouis de pouvoir saisir cette occasion de renouveler encore une fois en votre faveur la bénédiction du Chef Suprême de l'Eglise.

" Croyez-moi, mon cher chevalier,

" Votre dévoué serviteur,

" (Signé) † GEORGE CONROY,

" Evêque d'Ardagh,

" Délégué du Siège Apostolique."

Voici le résumé des travaux du " Cercle Catholique " depuis sa fondation :

" Fondé le 26 mai 1876, par neuf citoyens de Québec, le Cercle catholique a pris dans ce court espace de temps un essor considérable. La haute protection de Sa Grandeur Mgr. l'Archevêque, l'encouragement du clergé, le dévouement du président et le zèle des membres en feront, espérons-le, une institution remarquable. Sa constitution étant définitivement approuvée, le Cercle catholique de Québec compte sur les sympathies de tous les catholiques de ce pays. Le Cercle est une association catholique, uniquement occupée de faire prévaloir dans la société les principes et les doctrines qui peuvent seuls donner à notre Canada les bienfaits de la paix sociale. L'obéissance à l'Eglise et à son chef, la reconnaissance de ses droits, la soumission aux évêques et aux prêtres, et dans les questions libres, la recherche assidue de la vérité : voilà ce qu'il exige de chacun de ses membres.

" Les catholiques verront, en parcourant les quelques pages qui suivent, les travaux et les œuvres accomplis au-dedans comme au dehors du Cercle, les sujets de discussion qui l'ont occupé, la liste de ses journaux et revues, les noms de ses membres. Ils constateront encore que la pratique religieuse

chez les membres doit marcher de front avec les principes si hautement formulés.

" Le Cercle catholique ne néglige pas l'étude de l'histoire, et de la littérature, des sciences et des arts ; il est dans le programme de l'association d'aider à créer des bibliothèques de paroisse, de travailler à faire établir des cercles catholiques dans les principaux centres, de répandre le goût des bonnes lectures, de propager les œuvres pontificales et autres bonnes œuvres, enfin de travailler au bien-être physique et moral des canadiens.

" Le Cercle a eu l'honneur d'envoyer deux adresses à Pie IX, et deux fois comme on le verra encore plus loin, il a reçu de sa Sainteté des paroles d'encouragement, en même temps que la Bénédiction Apostolique pour ses membres, pour leurs travaux et pour leurs familles. Ces encouragements de la plus haute autorité sur la terre et la bienveillante sollicitude de notre vénérable Archevêque sont, pour les membres, des motifs plus que suffisants pour les engager à suivre la voie qu'ils se sont tracée, et à travailler d'un commun accord à la manifestation de la vérité qui est le but du Cercle.

1. *Œuvre des vieux papiers.*

Cette œuvre pontificale, approuvée à Québec par Sa Grandeur Mgr. l'Archevêque, a déjà produit de beaux résultats. C'est ainsi que le comité de l'œuvre a pu envoyer au Saint-Père, depuis un an, la somme de 1100 francs (\$220). Que serait-ce donc si le Cercle était secondé par tous les hommes de bonne volonté ! Tous les catholiques sont invités à amasser soigneusement les vieux livres, brochures, feuilletons, journaux, et à les expédier à Québec à un des membres du comité, ou directement au Cercle Catholique, à St. Roch.

Voici les noms de ceux qui forment partie du comité de " l'Œuvre des vieux papiers " :

CL. VINCELETTE, président, Québec.

J. A. LANGLAIS, St. Roch de Québec.

F. E. BLONDEAU, "

F. X. TOUSSAINT, "

JOSEPH DUBÉ, secrétaire, "

D. E. FOURNIER, "

2. *Œuvres des Cercles Catholiques.*

Le Cercle Catholique de Québec ne se contente pas de travailler dans la cité de Québec : il veut encore étendre sa sphère d'action jusque dans les campagnes. Il a déjà été fondé, sous les auspices du Cercle Catholique de Québec, un cercle à la Baie Saint-Paul, qui compte déjà près de 100 membres. Sa constitution est semblable à celle du Cercle Catholique de Québec. C'est un bel exemple que beaucoup de paroisses pourraient et devraient suivre. Le mouvement catholique acquiert de jour en jour plus d'extension ; quelques citoyens de Montréal travaillent à s'unir à nous ; du reste, dans les villes, les éléments ne font pas défaut : il suffirait de vouloir et d'agir. A la campagne, la difficulté est plus grande, et la classe instruite ne dispose pas des mêmes moyens d'action. Cependant, qu'un citoyen zélé prenne l'initiative, qu'il s'adjoigne deux ou trois amis de bonne volonté, qu'ensemble ils consultent leur curé, et voilà un cercle d'établi ! Le Cercle Catholique de Québec n'a pas eu un début plus brillant.

A propos de cette œuvre des vieux papiers que nous ne saurions trop recommander à l'attention de nos lecteurs, nous nous permettrons de porter à leur connaissance le bienheureux parchemin qui consacre à jamais une des œuvres les plus humbles qu'ait engendrées la piété catholique, et qui, par son originalité et sa fécondité, est appelé à rendre de grands services à la Pa-